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Под лавину попали 2 
вагончика (пункта проката 
горнолыжного снаряже-
ния), повреждено кафе, 
пострадавших в кафе нет. 

В 13.40 спасатели при-
ступили к поискам, прово-
дилось обследование «тела 
лавины». 

На место происшествия 
выехали начальник ГУ МЧС 
России по КЧР Александр 
Голоколенко, оператив-
ная группа ЦУКС ГУ МЧС 
России по КЧР, местного 
пожарно-спасательного 
гарнизона. 

На месте работали око-
ло 170 человек. Накануне 
ГУ МЧС России по КЧР 
распространило экстрен-
ную информацию о том, 
что в горах КЧР с 17 по 19 
января сохраняется лави-
ноопасность. 

В Главном управлении 
МЧС России по КЧР все эти 
дни работал оперативный 
штаб. 

Поиски осложняли не-
благоприятные погодные 
явления в виде мокрого 
снега. Учитывая наступле-
ние сумерек, спасатели 
организовывали дополни-
тельное освещение. 

В поселке Домбай про-
водился обход гостиниц 
для выявления лиц, кото-
рые могли находиться на 

В этот же день Глава КЧР 
Рашид Темрезов выехал 
в поселок Домбай, где на 
месте провел совещание ре-
спубликанского оператив-
ного штаба, созданного для 
ликвидации последствий 
схода лавины на горе Мусса-
Ачитара.

Глава КЧР заслушал ин-
формацию всех ответствен-
ных подразделений, участву-
ющих в поисковых работах 
- органов государственной 
власти республики, адми-
нистрации Карачаевского 
городского округа, посел-
ка Домбай, Следственно-
го комитета, МВД, МЧС 
по КЧР. Он поблагодарил 
всех за ответственный и 
профессиональный подход. 
Предпринятые действия 
были оперативны и сла-
женны.

Он указал на необходи-
мость постоянно держать 
ситуацию под контролем, 
в случае необходимости в 
оперативном порядке оказы-
вать необходимую помощь 
поисково-спасательным 
группам. В том числе уси-
лением численности людей  
и техникй.

Также была продолжена 
проверка всех мест част-
ного и коллективного про-
живания в поселке Домбай 
с целью уточнения списков 
жильцов. 

«Хочу напомнить, что в 
горах Карачаево-Черкесии 
сохраняется серьезная 

лавиноопасность, о чем 
р а н е е  п р е д у п р е ж д а л 
информационный центр 
МЧС. В связи с этим необхо-
димо предпринять все меры 
безопасности – это касается 
работы специальных служб 
и граждан, которые должны 
быть предельно осторож-
ны», - написал на своем 
официальном аккаунте в 
Instagram Рашид Темрезов... 

Во вторник спасательные 
подразделения заверши-
ли работы на склоне горы 
Мусса-Ачитара.

В  х о д е  п р о в е д е н и я 
поисково-спасательных 
работ 18 января было най-
дено тело мужчины, иные 
пострадавшие и погибшие 
не обнаружены. Тело со-
шедшей лавины спасате-
ли обследовали в полном 
объеме.

По состоянию на 16:00 19 
января обследовано 60000 
кв. м снежной массы.

Всего в ликвидации по-
следствий ЧС были за-
действованы 79 человек, 2 
единицы техники, от МЧС 
России 66 человек и 2 еди-
ницы техники. 

Для граждан открыт те-
лефон горячей линии 8-878-
22-6-01-00.

Информация подго-
товлена по материалам 
пресс-служб ГУ МЧС по 

КЧР, прокуратуры КЧР, 
СУ СК РФ по КЧР, Главы 

и Правительства КЧР, 
ТАСС.

Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов 
поздравил жителей республики с 78-й годов-

щиной освобождения Черкесска от фашистских 
захватчиков.
«Ровно 78 лет назад Черкесск был освобожден от 

фашистско-немецких захватчиков. Пять месяцев и семь 
дней город находился в заложниках у солдат фашистской 
армии, которые были бесчеловечны к мирным жителям: 
старикам, женщинам и детям.

Эти дни стали одной из самых страшных и крово-
пролитных страниц в истории нашей малой родины. 17 
января 1943 года солдаты Советский армии, проявив 
отвагу и самоотверженность, изгнали врага и освободили 
Черкесск от оккупации.

Мы живем на родной земле, дышим свободным воз-
духом, растим детей, смело смотрим в будущее - все 
это было бы невозможно без героев, чей великий подвиг 
ничем не измерить! Вечная слава и низкий поклон со-
ветскому солдату, освободившему мир от темной силы 
фашизма», - написал в своем официальном аккаунте в 

В Карачаево-Черкесии в минувшем году по-
строены 32 универсальных уличных спортивных 

площадки в рамках нацпроекта "Демография», 
еще 3 площадки достраиваются.
Строительство прошло в рамках регионального проекта 

"Спорт - норма жизни" нацпроекта "Демография". Размер 
универсальной площадки с искусственным покрытием со-
ставляет 60 на 30 метров. На площадках можно проводить 
игры в хоккей, баскетбол, волейбол, мини-футбол, теннис, 
а также воркаут-тренировки.

«Выезжая в населенные пункты Карачаево-Черкесии, 
я для себя отметил, что открытые ранее подобные спорт-
площадки с уличными тренажерами и турниками никогда 
не пустуют. Уверен, здесь будет всегда многолюдно, осо-
бенно учитывая шаговую доступность объектов.

Отрадно осознавать, что постепенно благодаря пла-
номерному развитию спортивной инфраструктуры и по-
пуляризации здорового образа жизни спорт становится 
нормой жизни для нашего населения, растет доля жителей 
КЧР, постоянно занимающихся физкультурой и спортом. 
Именно на достижение этих целевых показателей нацелен 
региональный проект «Спорт - норма жизни» нацпроекта 
«Демография»,- писал ранее Рашид Темрезов в своем 
аккаунте в Instagram.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

В рамках нацпроекта 
«Демография»

В Москве состоялась рабочая встреча министра 
просвещения Российской Федерации Сергея 

Кравцова с Главой Карачаево-Черкесии Рашидом 
Темрезовым.
Тема встречи – реализация приоритетного националь-

ного проекта «Образование» на территории республики и 
задачи в сфере развития отрасли на текущий год.

Глава КЧР проинформировал министра о том, что в 
рамках федерального проекта «Современная школа» в 
2020 году в республике открыты 42 центра образования 
«Точка роста», оснащенных современным и высокоинтел-
лектуальным оборудованием. На текущий год запланиро-
вано еще 25.

Обновлена материально-техническая база в РГКОУ 
«Специальная (коррекционная) общеобразовательная 
школа-интернат 1 вида» для детей с ограниченными 
возможностями здоровья. В 2020 году завершено строи-
тельство пристройки на 400 мест к МКОУ «Лицей №1» 
в г. Усть-Джегуте и начато строительство школы на 165 
учащихся в а. Гюрюльдеук. Планомерно решается про-
блема с доступностью ясельных групп для детей до 3 лет.

Впервые в 2020 году в Карачаево-Черкесской Республи-
ке для реализации программ дополнительного образования 
создан мобильный технопарк «Кванториум».

Созданы условия для занятия физической культурой и 
спортом в 13 сельских школах, отремонтировано 10 спор-
тивных залов и оборудовано 6 плоскостных сооружений.

Современным цифровым оборудованием оснащено 77 
образовательных организаций, еще 55 школ республики 
обеспечены высокоскоростным подключением к Интерне-
ту и оснащены современным цифровым оборудованием. 
Всего за 2 года 84 образовательные организации респу-
блики оснащены современным цифровым оборудованием. 
В 2021 году планируется оснастить еще 51 организацию.

В течение минувшего учебного года большую часть 
времени школьники республики занимались дистанционно. 
Сейчас учащиеся занимаются в очном режиме с соблю-
дением правил санитарно-эпидемиологического режима.

В ходе встречи Глава Карачаево-Черкесии поблаго-
дарил министра просвещения РФ Сергея Кравцова за 
всестороннюю поддержку сферы образования республики.

Сергей Кравцов выразил готовность к дальнейшему 
сотрудничеству с регионом в вопросах повышения ка-
чества образования и укрепления материальной базы 
образовательных учреждений.

Повысить качество
образования

«Чего только не при-
думает наш российский 
человек, лишь бы дороги 
не строить» - это выраже-
ние вспомнилось сразу, как 
только машина свернула на 
дорогу, ведущую в урочище 
Джалпак. Машину трясло, 
кидало из стороны в сто-
рону, что неудивительно - 
рытвин, ухабов, ям, на этом 
горном серпантине было не 
сосчитать. Одно порадо-
вало, в долине снега в тот 
день не было, а в дороге, 
как в песне поется, «Снег 
кружится, летает и тает, и 
поземкою кружа…». Словом, 
что-то праздничное, чистое, 
свежее, хрустящее кругом…

 Гость в горах всегда 
появляется неожиданно, 
но он никогда не бывает 
нежданным. Вот и нашему 
появлению на кошу Азрета 
Кипкеева никто особо не 
удивился.

 Первое, что бросается в 
глаза – порядок на кошу. Ак-
куратно сложены тюки сена. 
Сена много. Рядом с ними 
мирно лежат два теленка, у 
кормушек дойные коровы.
Если хорошо приглядеться, 
можно увидеть на склоне 
горы кажущихся штрихами 

орнамента ковра, сотканно-
го природой, рассыпавших-
ся черных барашек…

 И самое удивительное – 
снега практически нет.

 - Да, но чуть ниже идет 
хороший снег, - удивляюсь 
такой резкой перемене, 
на что Кипкеев отвечает: 
«Здесь дуют сильные ветра, 
которые не дают снегу зале-
жаться, если только его не 
утрамбует скотина, а ее, как 
видите, у нас немало, более 
ста овец, тридцать голов 
крупного рогатого скота, три 
лошади». 

Тихой однообразной че-
редой прожитых дней здесь 
и не пахнет. Работы очень 
много. В четыре утра надо 
быть на ногах – нужно убрать 
навоз, раздать коровам 
корм, обмыть вымя, подо-
ить. Вечером опять обихо-
дить подопечных так же, как 
и утром. Овец выгоняют в 
горы. Они даже под снегом 
найдут себе прокорм, как и 
лошади. 

 -Но разве такая много-
трудная работа под силу 
одному человеку?

 -Почему одному? Со 
мной вместе на кошу рабо-
тают два моих родных брата 
Рамазан и Джамболат. Когда 
начинается окот или сено-
косная страда, на помощь 
приходят племянники и пле-
мянницы. Когда подходит 
время стрижки, выручают 
также помощники из числа 

друзей-опытных стригалей. 
Это братья Бостановы. Мы 
обосновали свое личное хо-
зяйство семь лет тому назад. 
Поначалу, разумеется, мы не 
могли знать, выгодны ли бу-
дут последствия этого шага, 
но тем не менее решились. 
Для начала облюбовали 
место. Оно оказалось очень 

удачным. Травы сочные, 
пастбища вольготные как 
для овец, так и для коров. 
Даже лошадям места хвата-
ет, хотя вся эта орава вместе 
мирно редко сосуществует.

 - Азрет, почти полчаса 
наблюдаю за тем, как же-
ребенок все навязывается 
к лошади, но, судя по по-
ведению, она явно не его 
мать. А вдруг лягнет его?

 - Лошадь никогда не 
ударит чужого жеребенка, 
как бы он не лез к ней и как 
бы не надоедал.

 - Позвольте спросить, 
какое у вас образование?

 - Скажу, не поверите, 
я окончил филологический 
факультет КЧГУ, братья 
– сельскохозяйственный 
институт в Ставрополе, две 
сестры имеют диплом Став-
ропольского мединститута, 
живут и работают в Петер-
бурге. Мы, имею в виду 
братьев, воспитывались в 
семье, лишенной напрочь 
феодальной спеси по от-
ношению к женщинам, по-
тому спокойно потворствуем 
желаниям сестер, мамы, 
жен, дочерей. Я спокойно 
отпустил дочь в Питер, где 
она поступила в мединсти-
тут, племянница Джамиля 
учится на юрфаке в Казани.

Окончание на 2-й стр.

В Карачаево-Черкесии на-
чало 2021 года ознаменова-
лось не только возобновле-
нием учебного процесса для 
школьников, но и открытием 
традиционных сельскохо-
зяйственных ярмарок вы-
ходного дня. Напомним, 
согласно соглашению ре-
гионального минсельхоза и 
руководства открывшегося 
совсем недавно фудмаркета 
«Агропарк» ярмарки будут 
проходить каждую неделю. 

Так,  первая ярмарка 
прошла уже в минувшие 
выходные, 16-17 января. 
В ней приняли участие жи-
тели сельских поселений 
республики, имеющие лич-
ные подсобные хозяйства, 
и сельхозпроизводители. 
Всем им предоставили 
возможность торговать 
собственноручно выращен-
ными овощами, фруктами 
и ягодами. Места для всех 
желающих реализовать свой 
товар были выделены бес-
платно. 

Ярмарки всегда пользу-
ются популярностью у жите-
лей Карачаево-Черкесии и 
их ждут с нетерпением. Ведь 

для многих это возможность 
с выгодой закупить овощи на 
зиму, для других, наоборот, - 
продать излишки с огорода, 
а крестьянско-фермерские 
хозяйства могут еще раз на-
помнить о качестве товаров 
своих предприятий. И этот 
день, когда можно приоб-
рести все самое вкусное и 
свежее, жители КЧР ждали 
целый год, поскольку в 
2020 году из-за пандемии 
ярмарки на территории ре-
спублики были отменены в 
целях нераспространения 
коронавирусной инфекции. 

Ассортимент ярмарки 
был широк, здесь можно 
было купить свежие про-
дукты сельских подворий 
(молоко, сметану, творог, 
яйца), хлебобулочные и 
кондитерские изделия, мед 
и многое другое. Больше 
всего покупателей было 
возле мясной лавки, по-
скольку цены на мясную 
продукцию были на порядок 
меньше обычных рыночных. 
Об успехе ярмарки можно 
судить по тому, что приве-
зенная продукция пришлась 
покупателям по вкусу и раз-

леталась на «ура».
Сестры Любовь и Аида 

Ижаевы на ярмарке пред-
ставили свой, относительно 
молодой бренд «экомаркет». 
Большую часть ассорти-
мента молодые девушки 

изготавливают собствен-
норучно.

- На ярмарке мы пред-
ставляем наши экологи-
чески чистые и полезные 
продукты. Вся продукция 
без глютена и без сахара. 

Наш товар рассчитан на тех, 
кто просто поддерживает 
форму, и тех, кто должен 
придерживаться особой 
безглютеновой диеты. 

Окончание на 2-й стр.

В минувшем году в стра-
не отмечено снижение ко-
личества пожаров почти на 
7%, гибели на них – на 3,5% 
и травмирования – почти 
на 11%. За этот период за-
регистрировано 439100 по-
жаров, на которых погибло 
8262 человека и получили 
травмы — 8439. Основные 
причины пожаров - преж-
ние. Это неосторожное 
обращение с огнем – более 
33%, аварийный режим 
работы электрического обо-
рудования и сетей – более 
34% и нарушение правил 
устройства и эксплуата-
ции печного оборудования 
– более 22%. При этом, 
наибольшее количество 
пожаров данной категории 
произошло в многоквартир-
ных жилых домах – это 32 
390 пожаров и более 27% 
от общего их числа.

Рабочая группа в составе 
членов административной 
комиссии, сотрудников от-
дела ГО и ЧС администра-
ции Усть-Джегутинского 
муниципального района и 
отдела МВД России по Усть-
Джегутинскому району про-
вела рейдовые мероприятия 
по соблюдению санитарно-
эпидемиологических тре-
бований в торговых точках 
г. Усть-Джегуты. Выявлены 
такие нарушения, как допуск 
и обслуживание покупате-
лей без масок, не всегда 
соблюдалась социальная 
дистанция между гражда-
нами, частично отсутство-
вали дезинфицирующие 
средства и линии разметки. 
Представители рабочей 
группы призвали всех со-
блюдать масочный режим в 
магазинах, в общественном 
транспорте, такси, аптеках, 
салонах красоты, местах 
общественного питания, а 
также соблюдать социаль-
ную дистанцию.

Популяризация культуры 
безопасности среди насе-
ления – одна из основных 
задач МЧС России. Для ее 
реализации ведомство ак-
тивно использует социаль-
ные сети и мессенджеры. 
Дополнительным каналом 
взаимодействия с гражда-
нами стало официальное 
сообщество в мессенджере 
«Вайбер», который широко 
распространен в регионах 
страны. На новой площадке 
уже публикуется новостной 
и развлекательный контент, 
лайфхаки по безопасности, 
памятки по ОБЖ, официаль-
ные комментарии ведом-
ства по ЧС.

ВоСеМнАДцАТоГо января в 13.30 в оперативную 
дежурную смену центра управления в кризисных 

ситуациях ГУ МЧС России по КЧР поступила инфор-
мация о том, что в поселке Домбай на горе Мусса-
Ачитара на высоте 2700 м произошел сход снежной 
лавины на горнолыжную трассу. 

месте схода лавины. 
На место происшествия 

выехали прокурор города 
Карачаевска и его замести-
тель, сотрудники правоо-
хранительных служб.

С участием работников 
МЧС, полиции, предста-
вителей общественности 
были организованы поис-

ково- спасательные работы.
В ходе надзорной про-

верки будет дана оценка 
действиям уполномоченных 
органов. 

При выявлении наруше-
ний закона будут приняты 
исчерпывающие меры про-
курорского реагирования.

 При сходе лавины по-

гиб президент федера-
ции горнолыжного спорта 
и  сноуборда «Домбай» 
Хаджи-Мурат Маршанкулов. 
Об этом ТАСС сообщил сын 
погибшего Шамиль Мар-
шанкулов. 

Следственными органа-
ми СК РФ по КЧР возбужде-
но уголовное дело.
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КороткоОкончание.
Начало на 1-й стр.

Моя супруга и невестки 
на кошу не пропадают, но 
раз-или два в неделю на-
ведываются сюда, наводят 
порядок. 

 - Но как обойтись без 
женских рук в приготовле-
нии молочной продукции?

 - С молоком мы не за-
морачиваемся, оно-продукт 
капризный, перестоит, счи-
тай, весь труд пошел на-
смарку. А ты попробуй его 
спусти с горы, а потом 
еще доставь на рынок в 
Карачаевск. Потому мы его 
заквашиваем на айран или 
делаем сыры. А это проще 
простого.

 -И где реализуете свою 
продукцию?

 - Сыры и айран в Дом-
бае. Если вы там бывали 
в последнее время, то, 
видимо, знаете, цены на 
айран, сметану, сусаб там 
заоблачные. К примеру, 
стакан сусаба, а это айран, 
разбавленный либо водой, 
либо нарзаном, стоит в разы 
дороже любого хваленого 
кофе. Конечно, от этого 
коробит производителя, 
особенно того, которому 
честь дороже денег, а мы 
себя к таковым относим, у 
нас своя позиция – произ-
водить и реализовывать по 

реальной цене, но ничего не 
поделаешь, хозяин-барин.

 -С молочной продукцией 
разобрались, а что с мясом?

 - Стоять за прилавком 
на рынке и торговать мясом, 
как женщины тряпьем, тоже 
не про нас. У нас есть про-
веренные постоянные кли-
енты, которые приезжают 
и забирают овец, быков жи-
вьем, особенно много берут 
и заказывают овечий сыр и 
молочных барашек. Вот с 
шерстью дела обстоят по-
сложнее. Она у нас хорошая, 
пушистая. Но заготовители 
спят и видят, как бы купить 
ее за полцены. Приходится 
спорить, торговаться, лишь 
бы не отдать за бесценок в 
спешке. Правда, за все это 
– куда звонить, куда ехать, 
как решать –отвечает Рама-
зан. Он у нас в любом деле 
немного художник, немного 
искусный торговец.

  - Природа в последнее 
время то и дело ставит 
«подножку» животноводам 
– то жара, зной – а в итоге 

выгорает трава, а значит, де-
фицит кормов, если зарядит 
дождь, опять же сгниет сено. 
Как выходите из положения?

 - Непогода нас так не пу-
гает, как жара. Сено всегда 
укрыто либо тентом, либо 
пленкой, а вот засуха напря-
гает. К примеру, в прошлом 
году дважды сняли укос, 
все равно сена не хватило, 
пришлось докупать. Зерном 
выручают родители, поло-
вина большого огорода у 
них отведена под кукурузу 
специально для нашей жив-
ности.

 Обратила внимание на 
трех необыкновенно круп-
ных кавказских овчарок, 
которые тяжелым взглядом 
смеривали нас, но тот же 
взгляд горел собачьей пре-
данностью, когда они смо-
трели на хозяина.

 - Азрет, я думала, соба-
ки по горам по пятам овец 
должны ходить?

 Кипкеев рассмеялся: 
«Карачаевские овцы на-
столько подвижны, что их 

пастьбу можно спокойно 
засчитать как олимпийский 
вид спорта. А собаки уже не-
молодые, обленились, вот с 
ягнятами любят поиграться. 
Многие малыши так привы-
кают к их опеке, что ходят по 
следу «кавказцев»…

 - Без интереса и выгоды, 
согласитесь, в любом деле 
нечего делать. 

 - Хотите спросить, при-
быльно ли и насколько наше 
хозяйство? В принципе, 
деньги – вещь необходимая, 
но не самоцель. Знаете, 
что говорил основатель 
крупнейшей автомобильной 
фирмы Генри Форд: «Пред-
приятие, которое зарабаты-
вает только деньги, бедно!» 
Но я думаю, сохранение 
сельского уклада,  духа 
горского, крестьянского 
подороже любых денег бу-
дет. Впрочем, это не мои 
слова. Это был наказ своим 
сыновьям нашего покойного 
отца…

 Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото автора. 

Когда честь 
дороже денег

Окончание.
Начало на 1-й стр.

В ассортименте у нас 
молочные продукты, фрук-
ты, овощи, всегда свежие 
ягоды, даже зимой, полез-
ные сладости. У нас также 
имеется безглютеновый 
хлеб, бездрожжевой, кото-
рый делается на закваске, 
а также варенье и урбеч 
собственного изготовления, 
- рассказывают девушки. 

Продукция сестер Ижае-
вых нашла своего покупа-
теля - к их торговой точке 
выстроилась очередь, кото-
рую они с трудом успевали 
обслужить в четыре руки. 

Больше 20 местных сель-
хозпроизводителей пред-
ставили свою продукцию 
на ярмарке выходного дня. 
Ассортимент разный. Товар 
качественный. Оформле-
ние яркое. Довольными 
остались все: покупатели 
- удачными покупками по 
сниженным ценам, продав-
цы - выручкой. 

- Десятки торговых точек, 
товар самый разнообраз-
ный. Всем торгуют: тут тебе 
и баночки с засолкой, и 
молоко, и пироги, и овощи. 
Все есть, и все дешево, и 

качественно. А качествен-
ное, потому что домашнее. 
Мед, животноводческая 
продукция, хлебобулочные 
и кондитерские изделия, 
овощи и фрукты - все с 
личных подворий, это вид-
но невооруженным глазом, 
- говорит посетительница 
ярмарки Гульнара. 

- Здесь большой выбор. 
Все свежее, все свое, в 
общем, натурпродукт, при-
шла за медом, - поделилась 
жительница г. Черкесска 
Светлана. 

Да, на прилавках - изоби-
лие. Однако, без дымящихся 
мангалов, наполняющих 
окрестности аппетитным 
ароматом шашлыка, по-
ход на ярмарку лично мне 
напоминал посещение су-
пермаркета. Еще одним 
минусом, пожалуй, можно 
назвать то, что маршрутку 

Парковая-химзавод, на ко-
торой можно добраться до 
северной части города, где 
расположен «Агропарк», в 
выходные дни не дождать-
ся...

Ярмарка показала, что 
на товар личных подворий 
есть спрос. А если у них 
есть еще и реализация, 
значит, селяне будут дер-
жать домашних животных, 
выращивать овощи, чтобы 
реализовывать на ярмарке 
и, соответственно, получать 
какой-то дополнительный 
доход. Получившие заинте-
ресованность в их продук-
ции товаропроизводители, 
конечно же, будут разви-
ваться, а значит - развивать 
экономику и благосостояние 
всей Карачаево-Черкесии. 

Армида КИШМАХОВА.
Фото автора.

Ярмарка выходного

дня

Шестнадцатого января 
почтили память выдаю-
щегося государственного 
деятеля Ю.Х Калмыкова. 
Председатель Прави-
тельства КЧР Аслан Озов, 
руководитель Админи-
страции Главы и Прави-
тельства КЧР Мурат Озов, 
вице-спикер Парламента 
КЧР Дагир Смакуев воз-
ложили живые цветы к па-
мятнику нашему земляку, 
который ушел из жизни 24 
года назад.

 Юрий Хамзатович Кал-
мыков трудился и на законо-
дательном поприще - в 1989 
году был избран народным 
депутатом СССР, занимал 
должность председателя ко-
митета Верховного Совета 
СССР по законодательству, 
и в исполнительной власти 
- был министром юстиции 
Российской Федерации. 

Юрия Хамзатовича пом-
нят как профессионала 
высочайшего класса, поря-
дочного и принципиального 
человека. Земляки любили и 
уважали его за интеллигент-
ность, высокую внутреннюю 
культуру, доброту и отзыв-
чивость. Несмотря на вы-

сокие посты и должности в 
Москве, Юрий Хамзатович 
всем сердцем любил свою 
малую родину и болел за 
нее душой. 

 Порядочный и беском-
промиссный человек, Юрий 
Хамзатович всегда отстаи-
вал верховенство закона. 

Всех, кто его знал, по-
ражали не только масштаб 
его личности и профессио-
нализм, но и его внутренняя 
порядочность и высокая 
культура. Несмотря на вы-
сокие регалии, он оставался 

скромным, добрым и от-
зывчивым, всегда искренне 
переживал за судьбу Рос-
сии и родной Карачаево-
Черкесии. 

Бесспорно, Юрий Хам-
затович - гордость нашей 
республики. Дела его и 
имя его будут жить в наших 
сердцах! Светлая память о 
Калмыкове Юрии Хамзато-
виче сохранится в наших 
сердцах.

Пресс-служба 
Парламента КЧР.

Почтили ПамЯть 
ЮриЯ КалмыКова

Нужен ли России 
цифровой рубль

Экспертное
мнение

ЦИФРОВыЕ техноло-
гии ворвались в нашу 

жизнь и обеспечивают 
удобство. Так, если еще 
15 лет назад 95% расче-
тов физических лиц осу-
ществлялись наличными, 
сегодня доля безналич-
ных расчетов составляет 
70%. Когда человек со-
вершает платеж, он вы-
бирает самый простой и 
удобный способ.

Еще в середине октя-
бря 2020 года Централь-
ный банк РФ представил 
доклад, содержащий кон-
цепцию введения циф-
рового рубля в России. 
Причем, изначально ЦБ 
РФ был очень осторожен 
с точки зрения его ис-
пользования в России, 
однако появление дан-
ного доклада - реакция 
на существующий спрос.

Так что же это такое 
- цифровой рубль и ка-
ковы перспективы его 
внедрения в России, нам 
пояснила декан факуль-
тета экономики, управ-
ления и права Северо-
Кавказского института-
филиала РАНХиГС, кан-
дидат экономических наук 
Оксана СТУПНИКОВА:

- Цифровой рубль - это 
не криптовалюта, а цифро-
вая валюта Центробанка, 
дополнительная (к налич-
ной и безналичной) форма 
национальной валюты, по 

сути, альтернативная форма 
осуществления платежей.

В качестве основных 
преимуществ использова-
ния цифрового рубля мож-
но назвать: более равный 
доступ для осуществления 
безналичных расчетов; уде-
шевление платежных серви-
сов, усиление конкуренции 
и, как следствие, снижение 
стоимости.  Еще одним 
преимуществом выступа-
ет возможность проверки 
целевого использования 
средств.

Получается, что исполь-
зование цифрового рубля 
обеспечивает удобство, и 
именно потому так востре-
бовано. Все новое интерес-
но, а интересно потому, что 
недорого, доступно и при-
носит преимущества. Пред-
ставленный ЦБ РФ доклад 
был встречен с интересом, 
но даже при наличии ряда 
критических замечаний ни-
кто не высказал мнения о 
том, что цифровой рубль 
не нужен.

Однако есть и ряд огра-
ничений на введение цифро-
вого рубля: это риски и тех-
нологии. Нужно понимать, 
что серьезно изменится 

ликвидность в банковском 
секторе, поскольку произой-
дет значительное перерас-
пределение средств между 
формами расчетов. Более 
того, это совершенно новый 
этап развития финансовых 
систем, поэтому предсто-
ит большая работа, ведь 
цифровой рубль должен 
обеспечивать функциональ-
ность, которую ожидают и 
граждане, и бизнес. Одной 
из самых амбициозных 
целей введения цифрового 
рубля выступает возмож-
ность проведения расчетов 
в офлайне, т.е. даже при 
отсутствии Интернета.

Конечно, не только Рос-
сия обсуждает внедрение 
цифровой валюты. Из всех 
стран только Китай уже 
активно пилотирует вне-
дрение,  все остальные 
страны находятся в раз-
работке (Швеция, Канада, 
Сингапур проводят экспе-
рименты, Камбоджа, Багамы 
готовятся к пилотирова-
нию), поскольку внедрение 
цифровой валюты способ-
но серьезно удешевить 
расчеты, что и выступает 
основным мотиватором к 
введению. Таким образом, 
становится очевидным, что 
главной задачей сегодня 
является техническое ре-
шение данного вопроса в 
национальном масштабе. 
Инструмент является очень 
привлекательным, но для 
достижения результата 
необходимо обеспечение 
удобства, безопасности и 
надежности. 

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

С НОВОГО года увеличе-
ны объемы поддержки 

семей с детьми по про-
грамме материнского 
капитала, распоряжение 
средствами стало бы-
стрее и удобнее.

ИНДЕКСАЦИя 
МАТЕРИНСКОГО 

КАПИТАлА
С января материнский 

капитал проиндексирован 
на 3,7%. Повышение кос-
нулось порядка 4,3 млн се-
мей с сертификатом МСК и 
распространилось на все 
суммы, предоставляемые 
в зависимости от количе-
ства детей и времени их 
появления.

Материнский капитал 
на первого ребенка был 
увеличен на 17,3 тыс. рублей 
и с нового года составля-
ет 483 882 рубля. Такая 
же сумма полагается се-
мьям с двумя детьми, если 
второй ребенок появился 
до 2020 года, а родители 
еще не оформляли либо 
не использовали серти-
фикат.

Размер повышенного ма-
теринского капитала, кото-
рый дается если оба ребенка 
появились с 2020 года, уве-
личился после индексации 
на 22,8 тыс. рублей и со-
ставляет теперь 639 432 ру-
бля. Для родителей, которые 
сначала получили капитал 
на первого ребенка, а за-
тем родили или усыновили 
еще одного ребенка, объем 
господдержки дополнитель-
но увеличивается. С нового 
года сумма такой прибавки 
к материнскому капиталу 

за счет индексации выросла 
до 155 550 рублей.

Средства семей, кото-
рые пока не полностью из-
расходовали материнский 
капитал, также были про-
индексированы в январе.

СОКРАщЕНИЕ СРОКОВ 
ПОлУЧЕНИя И РАСПОРя-

ЖЕНИя СРЕДСТВАМИ 
МАТЕРИНСКОГО 

КАПИТАлА
Начиная с этого года 

оформление материнского 
капитала и распоряжение 
его средствами происходит 
быстрее. На выдачу серти-
фиката МСК теперь отводит-
ся не больше пяти рабочих 
дней вместо прежних пят-
надцати, на рассмотрение 
заявления о распоряжении 
средствами – не больше 
десяти рабочих дней вместо 
одного месяца. В отдельных 
случаях новые сроки по про-
грамме могут увеличиваться. 
Например, если ведомства 
вовремя не представляют 
сведения по запросам ПФР, 
допускается оформление 
сертификата в течение пят-
надцати рабочих дней. Если 
ведомство или владелец 
сертификата не предста-
вили в фонд необходимые 
документы и сведения, 
решение о распоряжении 

средствами может быть 
принято в течение двадцати 
рабочих дней.

Сокращение сроков ста-
ло еще одним шагом в раз-
витии программы мате-
ринского капитала. Ранее, 
чтобы семьи не только бы-
стрее получали финансовую 
поддержку, но и не тратили 
усилия на оформление ка-
питала, Пенсионный фонд 
начал проактивно выдавать 
сертификаты МСК. После 
появления ребенка серти-
фикат оформляется авто-
матически, без заявления, 
чтобы семья могла сразу 
направлять средства на вы-
бранные цели, минуя до-
полнительные шаги. Все не-
обходимое для этого фонд 
делает самостоятельно.

С прошлого года также 
значительно упростилась 
процедура распоряжения 
материнским капиталом. 
Например, подать заявле-
ние на самое востребован-
ное направление програм-
мы – покупку или строитель-
ство жилья с привлечением 
кредитных средств – стало 
возможным непосредствен-
но в банке, в котором откры-
вается кредит. Такое заявле-
ние принимается в банках, 
заключивших соглашения 
с Пенсионным фондом. По-

мимо этого, семьям теперь 
легче оплатить материнским 
капиталом обучение детей, 
поскольку больше не нужно 
представлять в ПФР копию 
договора о платном обуче-
нии. Отделения фонда сами 
запрашивают эту информа-
цию в соответствии с со-
глашениями, заключенными 
с учебными заведениями 
по всей стране.

УВЕлИЧЕНИЕ
 ЕЖЕМЕСяЧНОй 

ВыПлАТы 
Из МАТЕРИНСКОГО 

КАПИТАлА
С января выросла сум-

ма, которая ежемесячно 
выплачивается некоторым 
российским семьям из ма-
теринского капитала. Теперь 
ее размер равен региональ-
ному прожиточному мини-
муму ребенка за второй 
квартал прошлого года. 
В целом по России это в 
среднем 11,4 тыс. рублей, 
что примерно на тысячу 
рублей больше выплаты 
прошлого года.

Как и раньше, ежемесяч-
ная выплата из материнско-
го капитала полагается се-
мьям, в которых второй ре-
бенок появился с 2018 года, 
и предоставляется до тех 
пор, пока ему не исполнится 

три года. Получить средства 
можно, если месячные до-
ходы в семье не превышают 
двух прожиточных миниму-
мов на человека. Исходя 
из общероссийского ПМ 
сегодня эта планка уста-
новлена на уровне 24,8 тыс. 
рублей, при этом в за-
висимости от конкретного 
субъекта она либо выше, 
либо ниже.

Подать заявление на вы-
плату можно в любое время 
в течение трех лет с появле-
ния второго ребенка. Если 
обратиться в Пенсионный 
фонд в первые полгода, вы-
плата будет предоставлена 
с даты рождения или усы-
новления и семья получит 
средства за все прошедшие 
месяцы. При обращении 
позже шести месяцев, вы-
плата, согласно закону, 
начинается со дня подачи 
заявления.

В связи с упрощенным 
п о р я д к о м  о ф о р м л е н и я 
и продления выплат, кото-
рый по-прежнему действует 
из-за сложной эпидемио-
логической обстановки, 
все ежемесячные выплаты 
из материнского капита-
ла, срок которых истекает 
с марта прошлого года 
до марта этого года, ав-
томатически продлевают-
ся Пенсионным фондом 
без заявления от владельца 
сертификата и без под-
тверждения доходов семьи.

А. ШАГАНОВА,
руководитель группы 

по взаимодействию со 
СМИ ГУ-ОПФР по КЧР.

Все о материнском 
капитале

В городе Усть-Джегуте 
начаты работы по устрой-
ству водоотводной канали-
зационной сети, что позво-
лит решить вопрос отвода 
вод с поверхности город-
ских улиц. В настоящее 
время работы по укладке 
ливневых желобов ведутся 
по ул. Морозова. Водоотво-
дная канализационная сеть 
общей протяжённостью 1 
км 800 м будет уложена 
по улицам Первомайской, 
Богатырева, Кубанской, 
Чапаева, районного центра.

Огнеборцы Карачаево-
Ч е р к е с и и  в  у ч е б н о -
тренировочном комплексе 
города Лермонтов Став-
ропольского края успешно 
сдали зачеты на право 
управления мотовезде-
ходами и квадрациклами. 
Личный состав прошел 
обучение, уже у всех во-
дителей есть соответству-
ющие права, сейчас они 
лишь оттачивают навыки 
управления вездеходами. 
Всего обучение прошли 60 
человек.Такая подготовка 
будет подспорьем в работе.

Н а л о г о в ы е  о р г а н ы 
Карачаево-Черкесии ин-
формируют налогоплатель-
щиков, оказывающих услуги 
общественного питания, об 
обязательном применении 
контрольно-кассовой техни-
ки с выдачей кассового чека, 
содержащего необходимые 
реквизиты. В свою очередь, 

любой посетитель общепи-
та, покупатель может прове-
рить легальность выданного 
чека, предварительно скачав 
на свой телефон бесплат-
ное мобильное приложение 
«Проверка чека». Если ему 
откажут в выдаче чека или 
он найдет в нем несоот-
ветствия, то через этот же 

сервис может направить 
жалобу в ФНС России.

Напомним, проверить 
кассовый чек можно двумя 
способами: посредством 
сканирования QR-кода, на-
печатанного на кассовом 
чеке (с использованием 
камеры мобильного устрой-
ства), и путем введения 
платежных данных вручную 
по предложенной форме 
(все данные для ввода раз-
мещены на кассовом чеке).

Н а л о г о в ы е  о р г а н ы 
Карачаево-Черкесии мето-
дом постоянного монито-
ринга расчетов, применяя 
риск-ориентированный под-
ход, выявляют налогопла-
тельщиков, работающих в 
данной отрасли и нарушаю-

щих требования законода-
тельства Российской Фе-
дерации о применении ККТ. 
Если они и дальше не приме-
няют контрольно-кассовую 
технику, не фиксируют вы-
ручку через кассовый ап-
парат в полном объеме, то 
их предприятие включают в 
план проверок и проведения 
соответствующих контроль-
ных мероприятий. 

В сфере общественного 
питания выявляются следу-
ющие нарушения: неприме-
нение контрольно-кассовой 
техники (участились случаи, 
когда продавец требует от 
покупателя (клиента) со-
вершить перевод денежных 
средств за проданный товар 
или оказанную услугу по 

телефону, на банковскую 
карту); невыдача чека; вы-
дача чека с некорректными 
реквизитами (в чеке не ука-
заны или неверно указаны 
дата, время и место (адрес) 
осуществления расчета; 
наименование организации 
или ФИО индивидуального 
предпринимателя; приме-
няемая при расчете система 
налогообложения; наимено-
вание товара; сумма расче-
та; форма расчета (оплата 
наличными деньгами и (или) 
в безналичном порядке); 
QR-код; в поле «Кассир» 
отсутствуют или не указаны 
(неправильно) ФИО про-
давца, который осуществил 
продажу товара).

Штрафные санкции за 
нарушения законодатель-
ства о применении ККТ 
предусмотрены ст. 14.5 
КоАП РФ. 

Ольга МИХАйлОВА.

ФНС выводит общепит из тени
С января 2021 стартовал отраслевой проект ФНС 
России «Общественное питание», направленный на 
обеление данной сферы деятельности бизнеса по-
средством комплекса мероприятий, предусматри-
вающих определение существующих причин, спо-
собствующих сокрытию выручки в сфере оказания 
услуг общественного питания, выработку механизмов 
и предложений, направленных на вывод предприятий 
общественного питания из теневого сектора и про-
ведение контрольных мероприятий в отношении не-
добросовестных участников рынка.

У должника, накопивше-
го более ста неоплаченных 
административных штра-
фов ГИБДД, изъят авто-
мобиль. Исполнительные 
производства в отношении 
местного жителя были воз-
буждены в подразделении 
Управления ФССП России 
по Карачаево-Черкесской 
Республике. Долги право-
нарушитель не оплачивал. 
Денежные средства, на 
которые возможно было 
бы обратить взыскание, 
на счетах должника от-
сутствовали. Также он не 
имел постоянного источ-
ника дохода. Однако в ходе 
проведения совместного с 
сотрудниками ГИБДД рей-
дового мероприятия по вы-
явлению лиц, уклоняющихся 
от административного на-
казания, был обнаружен 
автомобиль должника.

Сотрудником органа 
принудительного испол-
нения было вынесено по-
становление об аресте 
автотраспортного средства. 
В настоящее время данный 
автомобиль у должника изъ-
ят. Если в ближайшее время 
владелец авто не предпри-
мет никаких мер по оплате 
долгов, то арестованное 
имущество будет реали-
зовано, а вырученные де-
нежные средства пойдут на 
оплату административных 
штрафов. Помимо этого ему 
придётся оплатить также и 
исполнительский сбор.

Напоминаем, что узнать 
о наличии задолженности 
возможно с помощью сер-
виса «Узнай о своих долгах» 
сайта управления. 

Пресс-служба 
УФССП РФ по КЧР.

Изъяли автомобиль В прокуратуре КЧР

НЕ ПлАТяТ зАРПлАТУ
Прокуратура Карачаевского района про-

вела проверку по обращению директора 
АНО «Зеленый щит Кавказа» о нарушении 
трудового законодательства в РГКУ «Кара-
чаевское лесничество».

Установлено, что работникам учреж-
дения не выплачена заработная плата на 
сумму 900 тыс. рублей.

С целью устранения нарушений закона 
прокуратурой в адрес руководителя орга-
низации внесено представление.

Также в отношении директора РГКУ 
«Карачаевское лесничество» вынесено по-
становление о возбуждении дела об адми-
нистративном правонарушении, предусмо-
тренном ч.6 ст. 5.27 КоАП РФ (невыплата 
в установленный срок заработной платы), 
которое направлено в Государственную 
инспекцию труда в КЧР.

В настоящее время акты прокурорского 
реагирования находятся на рассмотрении, 

восстановление трудовых прав работников 
– на контроле районной прокуратуры.

 НЕзАКОННОЕ 
ПОСТАНОВлЕНИЕ ОТМЕНЕНО

Прокуратурой Зеленчукского района 
проверена законность муниципальных 
правовых актов о распоряжении земель-
ными участками.

В ходе проверки опротестовано противо-
речащее закону постановление админи-
страции Зеленчукского муниципального 
района об утверждении схемы расположе-
ния земельного участка, расположенного 
по ул. Новой в с. Нижняя Ермоловка Зе-
ленчукского района.

Данное постановление было издано 
с превышением установленной законом 
компетенции, так как полномочиями в 
указанной сфере наделена администрация 
Даусузского сельского поселения. Помимо 
этого, неправильно был определен адрес 
нахождения земельного участка.

Протест прокурора рассмотрен и удо-
влетворен, незаконное постановление 
признано утратившим силу.



3 Четверг 21 января 2021 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr09@mail.ru

Конкурс

Будьте 
здоровы!

Сегодня трудно себе 
представить обществен-

ную жизнь Карачаевска и 
района без профессора, 
члена Союза писателей 
России, известного лер-
монтоведа, исследователя 
литературного Кавказа Вла-
димира Захарова. его перу 
принадлежат свыше 70-ти 
книг и 1100 научных работ. 
Живой, энергичный, лёгкий 
на подъем в свои 74 года, 
на протяжении последних 
лет, с тех пор как он стал 
жителем нашего города, В. 
Захаров тесно сотрудничает 
с советом ветеранов Кго. 
его можно увидеть на меро-
приятиях в университете и 
школах, в библиотеках и до-
мах культуры. Профессора 
Захарова одинаково ждут в 
музее «домик Лермонтова» 
в Пятигорске и университе-
тах США, Чехии, Китая, где 
он читает лекции, а также 
в Армении и Абхазии. Как 
истинный казак, Владимир 
Александрович посвятил 
немало научных трудов ли-
нейному казачеству Кубани, 
но его интересует и история 
Мальтийского ордена. В 
2003 году он защитил кан-
дидатскую диссертацию на 
тему: «Мальтийский орден в 
ХI-ХХ веках в истории евро-
пейских государств».

И всякий раз, слушая его 
лекции и беседы, невольно 
удивляешься тому, как тонко 
и точно он подмечает черты 
национальных характеров, 
приметы времени и эпох, о 
которых идёт речь… И как же 
вместе с народным поэтом 
КЧР назиром Хубиевым они 
ещё недавно дополняли 
друг друга во время военно-
патриотических мероприя-
тий, посвящённых 75-летию 
Великой Победы! Их пло-
дотворный тандем поэзии и 
исторической публицистики 
наполнял самым высоким 
смыслом любую встречу с 
молодёжью и старшим по-
колением, и можно было 
оставаться уверенным, что 
интерес к подвигу народа во 
время войны не иссякнет, не 
ослабеет, как и не исчезнет 
нравственная потребность 
вновь и вновь обращаться 
к этой теме.

…Профессора Захарова я 
не видела с лета, с момента 
прощания с назиром Хубие-
вым. Тогда его присутствие 
среди скорбящих внесло 
ещё одну трагическую ноту 
в траурную церемонию. 
Ведь жители Карачаевска 
привыкли их всегда видеть 
вместе – «при параде», с на-
градами на груди, когда они 
направлялись на очередную 
встречу… А на днях вместе с 
председателем совета вете-
ранов Кго Ракаем Алиевым 
я шла проведать Захарова, 
подбирая для него слова 
ободрения и утешения в 
связи с постигшей его бе-
дой и трудной жизненной 

ситуацией. если, конечно, 
ампутация ноги выше колена 
на фоне прогрессировавшей 
гангрены вписывается в эту 
избитую формулировку. Что 
может быть соизмеримо с 
тяжёлым увечьем, круто ме-
няющим жизнь человека, его 
мироощущение, отношение 
к окружающим?

Когда мы переступили 
порог этой ухоженной квар-
тиры, похожей на небольшой 
филиал музея, первое, что 
бросилось в глаза, – алая 
бабочка на отглаженной со-
рочке профессора, который 
бодро приветствовал нас из 

инвалидного кресла. Что ж, 
этот человек был далёк от 
уныния и отчаяния и вовсе не 
ждал никаких утешений. Вот 
это  высокий класс жизнелю-
бия истинного интеллигента 
с казачьей закваской! 

- я благодарен судьбе за 
то, что меня окружают такие 
чуткие, добросердечные 
люди, которые не оставили 
меня один на один с моей 
бедой, - начал Владимир 
Александрович этот нелёг-
кий разговор. – Жизнь моя 
сложилась таким образом, 
что после нескольких неу-
дачных, распавшихся браков 
я полностью посвятил себя 
истории и литературоведе-
нию. А для этого необходи-
мо было немало ездить по 
миру, днями просиживать 
в архивах, вращаться в на-
учных кругах. Последние 
двадцать лет мою жизнь 
сопровождал сахарный диа-
бет, к которому я постепенно 
приноровился, воспринимая 
эту болезнь как данность, 
с которой надо уметь об-
ращаться. но последствия, 
как мина замедленного 
действия, отразились на 
левой конечности – снача-
ла появились язвы, потом 
нога начала гнить. В итоге 
в октябре ушедшего года я 
попал в хирургическое от-
деление республиканской 
клинической больницы, где 
неоднократно лучшие спе-
циалисты пытались спасти 
ногу при помощи разных хи-
рургических вмешательств. 
но, увы, процесс был уже 
необратим. Хочу выразить 
признательность и огром-
ную благодарность моему 
лечащему врачу Ильясу 
Коркмазову, заведующему 
хирургическим отделением 
Мухарби Татаршао, боль-
шое внимание мне оказала 
главный врач республикан-
ской больницы Ирина гер-
бекова, которая регулярно 
навещала меня в палате, 
собирала консилиумы.  А 
какие замечательные мед-
сестрички меня окружали,  
их имена у меня в сердце: 

ольга, джулдуз, Светлана, 
Мадина. Большую помощь 
оказала социальный работ-
ник больницы Юлия Без-
менко, оформлявшая мне 
инвалидность первой груп-
пы. неоднократно навещал 
батюшка, отец Александр 
гурин, обеспечивший меня 
коляской, пока не подойдёт 
моя очередь на её получение 
в республиканском фонде 
соцстрахования. Мне хо-
чется поблагодарить врачей 
Карачаевской горрайболь-
ницы, под чьим наблюде-
нием я нахожусь сегодня. А 
молодой хирург джашарбек 

Байчоров приходит ко мне 
на дом и делает перевязки, 
наблюдает процесс зажив-
ления. А что бы я делал без 
Ракая Алиева после воз-
вращения из больницы! он 
организовал мой быт, нашёл 
добросовестную сиделку, в 
день ко мне наведываются 
по нескольку раз.

Пока Владимир Алексан-
дрович и Ракай Мухтарович 
вели разговор о протезе, 
который оптимистично на-
строенный профессор со-
бирается в скором времени 
освоить, я изучала много-
численные фотографии 
на стенах. Вот Захаров с 
бывшим атаманом Кубан-
ского казачьего войска П. 
громовым, а ещё - с первым 
президентом Армении Л. 
Тер-Петросяном, бывшим 
президентом Абхазии С. 
Багапшем, Патриархом Ки-
риллом… Богатая библио-
тека на полках чередуется 
с тематическими папками, 
где собраны материалы об 
истории Тмутараканского 
княжества, политической 
истории Северного Кавказа, 
Абхазии, Турции, на осо-
бом месте – исследования 
«Слова о полку Игореве». на 
его рабочем столе мерцает 

монитор компьютера, за 
которым до нашего при-
хода трудился Захаров. 
И как знать, сколько ещё 
страниц о неизведанных 
сторонах жизни, великих 
исторических событиях и 
сражениях появятся в тиши 
этого жилища - не в мечта-
тельном воображении авто-
ра, а в результате освоения 
известной ему на данный 
момент фактографии! не-
редки за этим компьютером 
и дистанционные встречи, 
лекции, беседы, семинары, 
которые проводит Захаров 
со школьниками и студента-

ми. К примеру, перед новым 
годом его аудиторией на 
дистанции были школьники 
и преподаватели образо-
вательного центра  № 11 г. 
Черкесска, которые узнали 
много интересного из его 
беседы «Кавказские мотивы 
творчества Лермонтова».

…он родился 17 октя-
бря 1946 года в Армавире. 
Учился в железнодорожной 
школе № 49. С детства его 
тянуло к музейному делу, ар-
хеологии, истории. В стар-
ших классах работал вместе 
с видными учёными, архео-
логами и палеонтологами, 
приезжавшими из Ленин-
града, в районе Форштадта, 
исторического места Арма-
вира, где в давние времена 
бывали полководцы Суворов 
и Потемкин. А переписка с 
выдающимися историками: 
главным хранителем госу-
дарственного Эрмитажа 
Иваном Спасским и писате-
лем Романом Пересветовым 
- сподвигла его приступить к 
написанию первой научной 
работы об армавирских 
монетах, их чеканке в 1918 
году (в тот период слома 
эпох подобное выпускали 
во многих городах)… В 1964 
году Захаров поступает на 

историко-филологический 
факультет Ставропольского 
пединститута. Именно в те 
годы он впервые приехал в 
Карачаевск, подружился со 
многими преподавателями 
и студентами пединститу-
та, участвовал в раскопках 
на Хумаринском городище, 
побывал в джамагатском 
ущелье, где некогда гнез-
дился знаменитый аул, вос-
петый Лермонтовым в поэме 
«Хаджи-Абрек»: «Велик, 
богат аул джемат, он никому 
не платит дани».

- я полюбил Карачай, эту 
красивую землю, на которой 
живёт народ, боготворящий 
свою старину, предания, 
обычаи, традиции. Впослед-
ствии, уже став специали-
стом в области истории и 
литературоведения, я стал 
часто наведываться в пе-
динститут, читать лекции, 
был знаком с его ректорами, 
творческой интеллигенцией. 
Моим большим другом стал 
предприниматель Азнаур ге-
рюгов, - рассказывает В. За-
харов. – А когда в 2004 году 
мы открывали памятный 
обелиск, посвящённый аулу, 
воспетому Лермонтовым, у 
нас возникла идея создать в 
Карачаевске музей «Кавказ-
ские дороги Лермонтова». И 
её поддержала интеллиген-
ция города Карачаевска. В 
республике имеется боль-
шой научный потенциал, и 
мы должны всегда помнить, 
что без знания истории нет 
будущего.

С 2017 года профессор 
Захаров живёт в Карачаев-
ске. С переездом из Москвы, 
с перевозкой его библио-
теки с 15 000-м книжным 
фондом и экспонатами для 
будущего музея помогли 
друзья во главе все с тем 
же Азнауром герюговым. 
Пока книги и экспонаты  
ждут  своего часа в запас-
никах КЧгУ. Позаботились в 
Карачаевске и о жилье для 
учёного. он живёт в благо-
устроенной двухкомнатной 
квартире, предоставленной 
мэрией города из резервно-
го фонда.

…Время, проведённое с 
профессором Захаровым, 
прошло как мгновение. За 
разговорами о литературе, 
современном состоянии 
музейного дела в небольших 
городах, историческом про-
шлом Кавказа, предпочтени-
ях современной молодежи 
не заметили, как солнце 
изрядно переместилось на 
небосклоне. В окно загля-
дывали вечные стражи этой 
земли – дальние горы в сне-
гах и ближние, чернеющие 
зимними лесами.

- я не утратил вкуса к 
жизни, и это главное благо, 
- сказал Захаров. – Мне есть 
на кого опереться, и за это 
благодарен судьбе.

Людмила ОСадчая.
На снимке: профессор 

В л а д и м и р  З а х а р О В 
считает ракая алиева 
своим названым братом. 

Фото автора. 

«Я не утратил 
вкуса к жизни»

Преодоление

Сто двадцать творческих 
работ из разных уголков 
Карачаево-Черкесии по-
ступили на республиканский 
творческий конкурс «говорят 
литературные герои», кото-
рый объявила Карачаево-
Черкесская республикан-
ская детская библиотека им. 
С.П. никулина в сентябре 
прошлого года. Это твор-
ческое состязание прово-
дилось в рамках реализации 
подпрограммы «Комплекс-
ные меры противодействия 
злоупотреблению наркоти-
ческими средствами и их 
незаконному обороту в КЧР 
на 2014-2020 годы» госу-
дарственной программы 
«Развитие образования КЧР 
на 2014-2025 годы» при под-
держке Министерства куль-
туры КЧР и Министерства 
образования и науки КЧР, и 
естественно, что его целью 
была профилактика курения, 
алкоголизма и наркомании в 
подростковой среде. 

В какой бы из пяти но-
минаций конкурса: лите-
ратурное творчество (рас-
сказ, сочинение, эссе); 
исследовательская работа; 
изобразительное твор-
чество (рисунок, плакат); 
электронная презентация; 
видеоролик - ни участвовали 
ребята, их работы должны 
были опираться на литера-
турные произведения, так 
или иначе затрагивающие 
тему алкоголизма, курения и 

наркомании. И юные книго-
чеи не подкачали.

 Как рассказали в библи-
отеке, членов жюри удивил 
и порадовал тот факт, что 
многие участники вышли 
за рамки предложенного 
списка литературы. дети 
прочитали и проанализиро-
вали такие произведения, 
как «Плаха» Ч. Айтматова, 
«джон ячменное Зерно» д. 
Лондона, «Морфий», «Со-
бачье сердце» М. Булгакова, 
«Сладкая ловушка» В. Ива-
нова, «дневник наркоманки» 
Б. Росек, «Лунный камень» 
У. Коллинз и многие другие. 
очень часто ребята брали 
за основу своих работ на-
родные сказки...

 Интересными были не 

только рассказы, 
рисунки и плака-
ты участников кон-
курса. Кстати, по-
следние экспони-
ровались в фойе 
библиотеки в те-
чение декабря и 
привлекали внима-
ние посетителей 
и  неожиданными 
сюжетами, и ярки-
ми красками... для 
подготовки работ в 
номинациях «Элек-
тронная презента-
ция», «Видеоролик» 
ребята подбирали 
музыку,  «картин-
ки» монтировали со 
своим голосовым 
сопровождением... 

А юные иссле-
дователи изучали 
отношение своих 
сверстников к вред-
н ы м  п р и в ы ч к а м , 

«разбирали» полезные и 
вредные привычки героев 
литературных произведений 
и самих писателей. В каче-
стве самого эффективного 
средства борьбы с курени-
ем, алкоголизмом и нарко-
манией большинство ребят 
предлагают более активную 
пропаганду здорового об-
раза жизни, развитие клубов 
по интересам, возможно-
стей для саморазвития. 

И вот жюри подвело 
итоги этого замечательного, 
ставшего традиционным 
конкурса, который прово-
дился нынче уже в пятый 
раз. В разных номинациях 
и возрастных группах ди-
пломами разных степеней 

и «За оригинальность» в 
общей сложности отмечено 
66 работ! 

В числе победителей: К. 
джукаева, П. Кучерова, А. 
Фенева (СоШ № 6 г. Чер-
кесска), Б. орзалиева (СоШ 
а. Хабез им. Арашукова Р.Р.), 
А. Хачирова, В. Птицина, 
г. Коржов (СоШ № 1 ст. 
Сторожевой), А. Рыбникова 
(лицей п. Медногорского), А. 
Коркмазова (СоШ № 1 ст. 
Кардоникской), Ф. Темирова 
(СоШ № 1 п. Медногорско-
го), М. Бытдаева (СоШ с. 
Холоднородниковского), Х. 
гербек (лицей № 1 г. Усть-
джегуты), А. Казанокова 
(гимназия № 9 г. Черкесска), 
Р. Волков (гимназия № 18 
г. Черкесска), Р. джатдоев 
(СоШ №4 г. Черкесска), 
литературный кружок уча-
щихся 5-7 классов СоШ ст. 
Красногорской, о. Терещен-
ко (СоШ с. Уруп), П. Бойко, 
А. Вегелин, д. данилова 
(центр образования № 11 
г. Черкесска), М. Кипкеева 
(СоШ № 2 ст. Зеленчукской). 

Победители, призеры и 
участники конкурса смогут 
получить заслуженные ди-
пломы, призы и грамоты 
в муниципальных детских 
библиотеках республики или 
в Карачаево-Черкесской ре-
спубликанской детской би-
блиотеке им. С.П. никулина 
в феврале. Конкурсантам из 
г. Черкесска награды вручат 
в их школах.

Татьяна ИВаНОВа.
На снимке: рисунок 

«Страх» победительницы 
конкурса А. Казаноковой.

- если вы принимаете 
антибиотики, не пейте мо-
локо: оно способно полно-
стью нивелировать эффект 
этих препаратов, потому 
что кальций, которым оно 
богато, связывает анти-
биотики и «прогоняет» их 
через кишечник, не позво-
ляя всасываться. В итоге 
лечение может оказаться 
совершенно бесполезным. 
Также, если вам назначе-
ны нутрицевтики (магний, 
кальций, цинк, железо), не 
принимайте их одновре-
менно с зерновыми кашами. 
Причина тому - содержание 
в шелухе круп фитиновой 
кислоты. Это антинутриент, 
препятствующий всасыва-
нию полезных питательных 
веществ. Поэтому для сни-
жения содержания фитатов 
необходимо предваритель-
но вымачивать крупы перед 
варкой 6-8 часов. 

В твердых сырах в до-
статке содержится веще-
ство тирамин, эффективно 
сужающее сосуды. И если 
вы принимаете антиде-

прессанты или препараты 
против гипертонии, то упо-
требление сыра твердых 
сортов может существенно 
снизить их эффективность. 
В этом случае лучше купить 
немного моцареллы или 
обычного творога!

 А вот людям с боль-
ным сердцем и всем при-
нимающим препараты для 
разжижения крови лучше 
держаться подальше от… 
обычной капусты. В ней 
очень много витамина К, 
который способен блокиро-
вать действие препаратов, 
препятствующих образо-
ванию тромбов. А значит 
- сводить лечение на нет.

если вы принимаете 
аспирин, ни в коем случае 
нельзя есть апельсины 
(пить апельсиновый сок), 
а также мандарины, лимо-
ны и другие цитрусовые. 
Сочетание этих фруктов с 
ацетилсалициловой кис-
лотой способно вызвать 
сильнейшее раздражение 
слизистой желудка, что осо-
бенно опасно для  людей, 

страдающих гастритом.
грейпфрут – чрезвычай-

но полезный фрукт, богатый 
антиоксидантами. он бла-
готворно влияет на печень, 
кожу, мозг, но при этом 
может быть опасным при 
приеме любых лекарств. 
дело в том, что определен-
ное вещество - нарингенин, 
содержащееся в грейпфру-
те, способно блокировать 
действие цитохромов - 
ферментов печени и ки-
шечника, ответственных за 
переработку львиной доли 
лекарственных препаратов. 
В итоге, даже принимая 
нормальную дозировку 
лекарства, вы можете стол-
кнуться с эффектом «пере-
доза». Это предопределено 
генетически, и активность 
этого фермента можно про-
верить, сдав генетический 
тест. И уже по результатам 
подбирать дозировку ме-

дикаментов. но в любом 
случае, во время приёма 
лекарств не стоит запивать 
их грейпфрутовым соком!

Банан - один из самых 
богатых калием фруктов. 
И если в вашей терапии – 
прием антигипертензивных 
препаратов (антагонистов 
гормона альдостерона) , то 
в сочетании с бананами это 
может привести к усилению 
эффекта и нарушению сер-
дечного ритма. Ведь один 
из эффектов этой группы 
лекарств — сбережение 
калия в крови. Поэтому 
ограничьте употребление 
бананов до двух в неделю.

Как видите, ничего слож-
ного для понимания и вы-
полнения в этих рекоменда-
циях нет. Поэтому помните 
о них, и пусть ваше лечение 
будет эффективным, а глав-
ное – безопасным! 

Подготовила 
Лариса НИКОЛаЕВа.

«Говорят 
литературные герои» 

Под маской друга…
Каждый человек хоть раз в жизни, да пил какое-

нибудь лекарство. а в текущий период пандемии 
коронавируса прием медицинских препаратов и ви-
таминов прямо-таки повальный. При этом все зна-
ют, что принимать таблетки нужно в определенные 
часы и в рекомендованных дозах, но далеко не все 
в курсе, что привычные продукты могут свести на 
нет все лечение, если сочетать их с лекарствами. 
Сегодня врач-терапевт, специалист превентивной и 
возрастной медицины Людмила ГЛУхОВа расскажет, 
от каких продуктов лучше воздержаться до полного 
выздоровления.

— Прежде всего, Вла-
димир Петрович, хотелось 
бы услышать, как прохо-
дил конкурс и какие стихи 
вы на нем представили?

— Приглашение на этот 
фестиваль я получил от 
одного из организаторов 
– Юлии Лункиной. для уча-
стия требовалось прислать 
аудиозапись двух своих сти-
хотворений или их тексты. 
надо сказать, что поначалу 
я отказался… Честно гово-
ря, мне не по душе то, что 
поэзию превращают в вид 
спорта. К тому же критерии 
состязаний в этом случае 
непонятны, расплывчаты, а 
«судейство» весьма субъек-
тивно и отдаёт вкусовщиной. 
К тому же я далёк от со-
временных форм поэзии и 
предпочитаю более тради-
ции, чем новации. но при-
глашающая сторона была 
настойчивой, и в конце кон-
цов мне пришлось сдаться. 
я послал два стихотворения 
– «Собор» и «Камни памяти». 
Результат меня удивил – это 
был диплом победителя.

— Положение поэта 
в мире изменилось. До 
революции российские 
поэты были известны на 
всю страну, а в СССР — со-
бирали стадионы. Сейчас 
же авторы стихов ушли 
в сторону от массовой 
культуры и даже лучшие 
из них едва ли знакомы 
обывателю. Почему?

— я не раз говорил, что 
литература, в том числе и 
поэзия, существует сегодня 
в условиях рыночного обще-
ства, а значит, её произведе-
ния рассматриваются чаще 
всего как товар для рынка. 
отсюда и все последствия 
этого положения. Мне не 
раз приходилось слышать 
и от чиновников, и от пред-
ставителей бизнеса, что 

«книги должны продаваться, 
а издатель должен получать 
прибыль». При этом, с их 
точки зрения, содержание 
вторично, лишь бы был сбыт, 
а читатель именно таким 
образом сам определит, что 
хорошо, а что нет. есть и со-
всем уж крайняя «рыночная», 
дремучая точка зрения: «А 
сколько нам вообще нужно 
поэтов? А. дементьев, Л. Ру-
бальская, И. Резник - вполне 
достаточно». Что касается 
жанров, то сейчас на пике 
популярности детективы, 
т.н. «фэнтези», семейные 
мелодрамы и пр. сочинения 
«для поездок». Их всячески 
рекламируют, их издают, их 
беспрерывно экранизируют, 
нимало не смущаясь, что 
они похожи одно на другое, 
как пластиковые коробки 
из-под штампа. Поэзия, 
как сейчас говорят, «не в 
тренде». она требует работы 
души не только от автора, 
но и от читателя и слуша-
теля. Сейчас же в почёте 
бездумное и безудержное 
лёгкое потребление, то, что 
вписывается в шоу-бизнес, 
в т. н. массовую культуру. А 
для неё нужна не аудито-
рия, воспитанная на лучших 
произведениях поэзии, а та 
самая бездушная «масса». 
Включаться же в создание 

низкопробных куплетов и 
«трендеть» настоящий поэт 
не может.

— Но точно ли «поэ-
зия не в тренде»? Сайт 
стихи.ру говорит о 843 
000 зарегистрированных 
пользователей... В наше 
время скорее наблю -
дается перенасыщение 
информационного поля 
вследствие развития Ин-
тернета. В итоге Интернет 
оказался переполненны-
ми стихотворными подел-
ками. На фоне массовой 
графомании полностью 
теряются сколько-нибудь 
к а ч е с т в е н н ы е  р а б о т ы 
поэтов, которые стара-
ются хоть что-то донести 
до читателя и грамотно 
оформить мысль. Зато 
выгодно выделяются сти-
хотворения тех, кто пишет 
наиболее попсовые стихи, 
востребованные массовой 
аудиторией, которая со-
вершенно не разбирается 
в поэзии... 

— Пространство Интер-
нета – не лучшее место 
для публикации литера-
турных произведений. его 
страницы чаще всего напо-
минают забор, на котором 
все желающие могут напи-
сать абсолютно всё, что им 
взбредёт в голову. И здесь, 
действительно, абсолютное 
большинство пишущих - мо-
лодые люди подросткового 
возраста, желающие как-то 
проявить себя. о качестве и 
тем более глубине их творе-
ний говорить не приходится. 
Судя по количеству отзывов, 
их активно читают, но более 
пристальное изучение этих 
отзывов показывает, что они 
исходят от довольно узко-
го круга одноклассников, 
однокурсников и приятелей. 
Интерес, следовательно, 
основан не на их творчестве, 
а на близком знакомстве. 
но бывают и исключения 
- иногда встречаются про-
фессиональные оценки, хотя 
они крайне редки.  

Окончание на 4-й стр.

Неизбывное богатство 
форм и смыслов 

Известное творческое объединение «СВЕча», что на-
ходится в г. Зеленограде, проводило в 2020 г. обще-
российский межрегиональный творческий фестиваль 
«Вдохновение» в онлайн-формате. Победителем его 
стал наш земляк - поэт Владимир рОМаНЕНКО. С ним – 
наша беседа о поэзии, ее месте в современном мире.

Выражаем искренние и глубокие соболезнования 
родным и близким ушедшего из жизни 

Умара Ереджибовича ТЕМИрОВа. 
Патриот и созидатель, Умар ереджибович внес зна-

чительный вклад в развитие Карачаево-Черкесии.
Светлая память о нем сохранится в сердцах жителей 

Карачаево-Черкесии.
Глава 

Карачаево-черкесской республики  
                               р. Б. ТЕМрЕЗОВ.

Председатель Народного Собрания
Карачаево-черкесской республики                               

   а. И. ИВаНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево-черкесской республики              
                      а. а. ОЗОВ.
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Утерянный аттестат 09
БВ 0014079 об основном об�
щем образовании, выданный
МКОУ «Открытая (сменная) об�
щеобразовательная школа а.
Эркен�Халк» в 2013 году на

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

РАЗНОЕ

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна
(КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен.
2, офисы 8, 9,  тел. 89289252719, e�mai l :
madina_kappusheva@mail.ru, реестровый номер 30857)
выполняет кадастровые работы по подготовке проекта
межевания земельного участка с кадастровым номе�
ром: 09:02:0000000:4958, расположенного по адресу:
РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК Октябрьское, поле
15, клетка 1, участок 19. Заказчиком кадастровых работ
является Текеев Мурат Ибрагимович (КЧР, Усть�Джегу�
тинский р�н, г. Усть�Джегута, ул. Д. Юрченко, д.16, тел.
89283833740). С проектом межевания земельного уча�
стка можно ознакомиться по адресу: г.Черкесск, ул.
Красноармейская, д.144, строен. 2, офисы 8,9. Возра�
жения, дополнения, предложения по доработке проекта
межевания земельного участка принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен. 2, офи�
сы 8, 9.

Министерство здравоохранения
Карачаево1Черкесской Республики

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной должности:

Главный врач республиканского государственного бюд�
жетного учреждения здравоохранения «Хабезская цент�
ральная районная больница».

К участию в конкурсе приглашаются лица, имеющие выс�
шее медицинское образование, действующий сертификат
«Организация здравоохранения и общественное здоровье»,
стаж работы на руководящих должностях не менее пяти лет.

Лица, желающие участвовать в конкурсе, в течение 30�ти
календарных дней со дня опубликования настоящего объяв�
ления представляют следующие документы:

личное заявление;
собственноручно заполненную и подписанную анкету с

фотографией;
копию паспорта или заменяющего его документа (соответ�

ствующий документ предъявляется лично по прибытии на
конкурс);

копию трудовой книжки (за исключением случаев, когда
служебная (трудовая) деятельность осуществляется впервые)
или иные документы, подтверждающие трудовую (служебную)
деятельность гражданина;

копии документов о профессиональном образовании, а
также по желанию гражданина – о дополнительном профес�
сиональном образовании, о присвоении ученой степени, уче�
ного звания, заверенные нотариально или кадровыми служ�
бами по месту работы (службы);

медицинскую справку по форме 086/у;
справку об отсутствии судимости.
Обращаться по адресу: г. Черкесск, Дом Правитель1

ства, Министерство здравоохранения Карачаево1Черкес1
ской Республики, кабинет №122.

Справки по телефону: 8 (87812) 26166170.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурби�
евной (КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул.
Комсомольская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются
работы по подготовке проектов межевания з/у, выделя�
емых в счет земельных долей: в отношении з/у с к.н.
09:03:0000000:3397, расположенного по адресу: КЧР, р�
н Хабезский, СКП Жако, поле №7 (пашня); примерно в
1,6 км юго�восточнее а. Жако (сенокос), примерно в 1,2
км юго�восточнее а. Жако (пастбище); в отношении з/
у с к.н. 09:03:0040113:25, расположенного по адресу:
КЧР, р�н Хабезский, СКП Жако, в 6,2 км юго�восточнее
а. Жако, выделяемого в счет доли в праве общей доле�
вой собственности Теркулова Р. Р. (площадью 16000
кв.м); в отношении з/у с к.н. 09:03:0040113:26, располо�
женного по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СКП Жако, в 5,5
км юго�восточнее а. Жако, выделяемого в счет доли в
праве общей долевой собственности Теркулова Р. Р.
(площадью 17000 кв.м).

Заказчиком работ по подготовке проектов межева�
ния является Хапсироков Сергей Джагафарович, прожи�
вающий по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Жако, ул.
Кулакова, дом №5, тел. 8�909�496�21�66.

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по
адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул.
Комсомольская, 13. Обоснованные возражения относи�
тельно размера и местоположения границ з/у принима�
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявле�
ния по вышеуказанному адресу.

имя Мижева Тамерлана Фази�
льевича,  считать недействи1
тельным.

Утерянный аттестат
375412 о среднем восьмилет�
нем образовании, выданный
Икон�Халкской средней школой
№ 1 в 1979 г. на имя Карасо�
вой Галины Узбековны, считать
недействительным.

НАГРЕЛИ РУКИ НА ДТП
Следственным управлением МВД по КЧР в отношении

лидеров, участников и других неустановленных лиц воз�
буждены уголовные дела по признакам состава преступ�
ления, предусмотренного статьей 159.5 УК РФ (мошенни�
чество в сфере страхования).

По данным следствия, в ноябре 2019 года, предвари�
тельно разработав преступный план, направленный на хи�
щение путём обмана денежных средств, принадлежащих
автостраховщикам, подозреваемые организовали преступ�
ную группу в составе лидера, 37�летнего жителя Малока�
рачаевского района, и двух активных участников, 31 и 44
лет, и других неустановленных лиц.

Так, 23 мая 2020 года на пересечении ул. Доватора и ул.
Полевой в г. Черкесске они создавали мнимую обстановку
о произошедшем ДТП с использованием автомашины «ГАЗ�
2752» и самосвала «Шэньси SX3257DR». Факт ДТП в пос�
ледующем был задокументирован.

30 августа 2020 года на пересечении ул. Шоссейной и
ул. Правобережной в с. Первомайском было задокументи�
ровано ДТП с использованием автомобилей «Мерседес–
Бенц» и «Джип Гранд Чероки».

Используя формальные осмотры поврежденных транс�
портных средств, злоумышленники подали в страховые
компании документы, необходимые для получения выплат
по многочисленным фактам ДТП. Таким образом, участни�
ки преступной группы получили от страховой компании
денежные средства за наступление страховых случаев по
фактам мнимых ДТП на сумму более 1 миллиона рублей.

Подозреваемые арестованы за ранее совершенные
аналогичные преступления.

ЗА «УСЛУГИ» НУЖНО ЗАПЛАТИТЬ
13 января сотрудниками полиции при проведении про�

филактических мероприятий в одной из саун республи�
канской столицы были выявлены факты оказания интим�
ных услуг сексуального характера за денежное вознаграж�
дение 37�летней и 40�летней уроженками Ставропольско�
го края, 27�летней уроженкой Узбекистана и 39�летней
уроженкой Адыгеи.

В отношении девушек, занимавшихся проституцией,
составлены административные протоколы по признакам
правонарушения, предусмотренного статьей 6.11 КоАП РФ
(занятие проституцией). Санкция данной статьи предус�
матривает наложение административного штрафа до двух
тысяч рублей. С каждой из женщин проведены профилак�
тические беседы с требованием прекращения занятий
незаконной деятельностью.

КОГДА ИГРЫ ВНЕ ЗАКОНА
13 января текущего года сотрудниками УЭБ и ПК МВД

совместно с ЭКЦ МВД по КЧР выявлен факт незаконной
организации и проведения азартных игр на территории г.
Черкесска. В ходе обследования помещения игорного за�
ведения изъята техника, используемая для игр в сети
Интернет, и денежные средства.

Мера процессуального принуждения в отношении по�
дозреваемых в организации и проведении азартных игр
вне игорной зоны избирается.

ВЫМОГАЛ ДЕНЬГИ У ПЕНСИОНЕРКИ
14 января в ходе расследования уголовного дела со�

трудниками следственного отдела ОМВД России по г. Чер�
кесску выявлен факт вымогательства, совершенного 37�
летним жителем республиканской столицы.

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Ха�
без, ул. У. Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел.
89064436865) настоящим извещает о проведении кадастро�
вых работ по подготовке проекта межевания в отношении ЗУ,
образованных в счет выделяемых земельных долей из общей
долевой собственности, с кадастровым номером:

09:03:0000000:2102, расположенный: КЧР, Хабезский рай�
он, СХПА «Бесленеевский», образуемые участки расположены
в 3,1 км юго�восточнее а. Бесленей (пастбище и сенокос),
площадью 0,2 и 0,5 га. Заказчик: Бжунаев Алихан Владимиро�
вич (КЧР, Хабезский район, а.Бесленей, ул.Гутякулова, д.111,
тел. 89054202804);

09:03:0000000:4990, :10736, расположенные: КЧР, Хабез�
ский р�н, СПК «Инжичишхо», образуемые участки расположе�
ны в 1,27 км юго�восточнее а. Инжичишхо (пастбище), площа�
дью 0,5 га, а также в 3,8 км юго�восточнее а.Инжичишхо (па�
стбище и сенокосы), площадью по 0,5 га. Заказчик: Мижаев
Юрий Адамович (КЧР, Хабезский р�н, а.Инжичишхо, ул.Под�
горная, д. 22, тел. 89632873521).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: а. Хабез, ул. Казанокова, 43. Обоснован�
ные возражения относительно размера и местоположения
границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликова�
ния объявления по вышеуказанному адресу.

Крим1инфо
Установлено, что в период времени с 2013 года по

апрель 2020 года подозреваемый вымогал у 71�летней
жительницы Черкесска денежные средства в сумме 380
тысяч рублей. Угрожая применить насилие, он незаконно
завладел более 220 тысячами рублей, принадлежащих
пенсионерке.

По материалам, собранным сотрудниками ОБОП УУР
МВД по КЧР, в отношении подозреваемого следственным
отделом ОМВД возбуждено уголовное дело по признакам
преступления, предусмотренного статьей 163 УК РФ (вы�
могательство). Мера пресечения избирается.

ЗА РУЛЬ ПОДШОФЕ
Сотрудниками ОГИБДД ОМВД России по ул. Морозова

в г. Усть�Джегуте остановлена автомашина «ВАЗ�21093».
Управлял транспортным средством 32�летний местный
житель. Мужчина отказался от прохождения медицинско�
го освидетельствования на определение состояния опья�
нения. Как установили полицейские, права управления
транспортным средством задержанный был лишен ранее.

Сотрудниками ОГИБДД МОМВД «Зеленчукский» в рай�
онном центре была остановлена автомашина «ВАЗ�2199»
под управлением 30�летнего местного жителя. Водитель
отказался от прохождения медицинского освидетельство�
вания на определение состояния опьянения, будучи ли�
шенным права управления транспортным средством.

Сотрудниками ОГИБДД МОМВД «Адыге�Хабльский» в
п. Эркен�Шахар была остановлена автомашина «ВАЗ�
21104». Управлял автомашиной житель а. Адыге�Хабль.
Мужчина управлял автомашиной в состоянии алкогольно�
го опьянения, будучи лишенным права управления транс�
портным средством.

По данным фактам принимаются процессуальные ре�
шения.

ДЕЛО НАПРАВЛЕНО В СУД
Следственным отделом ОМВД России по г. Черкесску

окончено производство по уголовному делу в отношении
четырёх местных жительниц, которые обвиняются в со�
вершении преступлений, предусмотренных ч. 3 ст. 159 Уго�
ловного кодекса Российской Федерации «Мошенничество»
и ч. 1 ст. 327 Уголовного кодекса Российской Федерации
«Подделка, изготовление или оборот поддельных докумен�
тов, государственных наград, штампов, печатей или блан�
ков». В ходе предварительного следствия установлено, что
в период времени с 2018 по 2019 год злоумышленницы
вводили в заблуждение жителей КЧР, Ставропольского и
Краснодарского краёв, которым сообщали, что им поло�
жены дополнительные выплаты по государственным сер�
тификатам на материнский капитал. Они предлагали офор�
мить документы для получения неиспользованных средств.
Введённые в заблуждение граждане соглашались и пере�
давали фигуранткам личные документы. Злоумышленни�
цы использовали сведения о данных жителях, предостав�
ляя в кредитные организации г. Москвы и Красноярского
края ложные документы о наличии неиспользованных
средств материнского капитала.

В дальнейшем они получали по ним денежные сред�
ства в виде займов, которые похищали. Фигуранткам ин�
криминируются 44 эпизода преступной деятельности.
Сумма ущерба составила более 14 млн рублей. В настоя�
щее время предварительное расследование окончено. Ма�
териалы уголовного дела направлены в суд для рассмот�
рения по существу.

В отношении фигуранток избрана мера пресечения в
виде подписки о невыезде и надлежащем поведении.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс1службы МВД по КЧР.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биасла�
новной  (квалификационный аттестат  № 09�10�5, г. Черкесск,
ул. Октябрьская, д. 301а, к. 404; 89283869563; e�mail:
dinara.agaeva.90@mail.ru) выполняются работы по подготовке
проектов межевания земельных участков с кадастровыми
номерами: 09:06:0000000:8337;11434;8336;10442; расположен�
ных по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Кардоник,
поле №16 (сенокос � 0,8687га), поле № 9 (пастбище � 0, 3668га).
09:06:0000000:11022;7901;7925; расположенный (ые) по адре�
су: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Кардоник, поле №27
(пастбище � 0,3668га). 09:06:0000000:11022, расположенный
(ые) по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Кардоник,
поле №29 (пастбище � 0,3668 га). Заказчиком кадастровых
работ является Еремин Евгений Алексеевич  (ст. Кардоник�
ская, ул. Базарная, 11, тел. 8 928�395�06�08) 09:07:0000000:4747,
расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, р�н Усть�Джегутин�
ский, РГУП «Горный»,  поле №15 (сенокос, 1 доля мерою 0,8
га). Заказчиком работ по подготовке  проекта межевания зе�
мельного участка является Салпагаров Ильяс Мекерович  (КЧР,
Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Совхозная, дом
4. Тел. 8 (905) 422�15�31). 09:06:0000000:7588; расположенный
(ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная,
поле №22 (сенокос � 24777 кв.м). Заказчиком работ по подго�
товке  проекта межевания земельного участка является Кра�
юхин Александр Викторович (ст. Исправная, ул. Низовая,12,
тел. 89283869563). 09:06:0000000:11769;11770; расположенный
(ые) по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Маруха,
поле №16 (сенокос). 09:06:0000000:10814; расположенный (ые)
по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Кардоник, поле
№7 (пашня). Заказчиком работ по подготовке проекта меже�
вания земельного участка является Шидаков Хамит Унухович
(ст. Кардоникская, ул. Халилова, дом 10, тел. 8 928�655�73�65).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. Возражения,
дополнения, предложения по доработке проектов межевания
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрь�
ская, д. 301а, к. 404. Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбеков�

ной (квалификационный аттестат № 09�11�20, e�mail:
amina_aybazova@mail.ru, г. Усть�Джегута, ул. Морозова, 53,
тел. 8 (87875) 7�23�55)  выполняются работы по подготовке
проекта межевания земельных участков с кадастровыми но�
мерами:

09:07:0000000:964,1568,1395, расположенные по адресу:
КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК  «Джегутинский», поле
№ 43 (пастбище по 2,91 га);

09:07:0000000:1109, расположенный по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК  «Джегутинский», поле  № 37 и поле
№38 (пастбище 2,91 га). Заказчиком кадастровых работ явля�
ется  Джатдоева Аминат Казбековна (КЧР, г. Черкесск, ул.
Лободина, 47, кв. 57, тел. 89283888832).

Возражения и предложения принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск,
ул. Революционная, 5, ООО «Глобус�1». С проектом межева�
ния земельных участков можно ознакомиться по адресу: г.
Усть�Джегута, ул. Морозова, 53. Возражения, дополнения, пред�
ложения по доработке проектов межевания земельных участ�
ков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Морозова, 53, ООО
«Глобус�1».

Окончание.
Начало на 3�й стр.

В целом, свобода твор�
чества в Интернете напоми�
нает свободу движения в
густом тёмном лесу без ка�
ких�либо ориентиров. Но
думаю, что об уходе из об�
ращения классической кни�
ги на бумаге говорить пока
рано. Вопрос в том, найдёт
ли общество возможности
поддерживать истинно та�
лантливых авторов и способ
сохранить настоящую книгу
в нашей жизни.

— Поэт должен писать.
Больше он ничего не дол�
жен. Но Ходасевич счи�
тал, что поэт ещё обязан
донести своё творчество
до читателей, то есть из�
дать книгу. Однако поэту
крайне редко дан органи�
заторский талант, а оди�
ночество и тишина редко
монетизируются. По
большому счёту, я не
знаю ни одного настоя�
щего поэта, который за�
рабатывал бы деньги сво�
им творчеством. Это три�
виальная ситуация вос�
производится веками:
Бенедиктов и Сенковский
продавались лучше Пуш�
кина. Такова культурная
норма. И творческий че�
ловек стоит перед выбо�
ром – зарабатывать на
творчестве, потворствуя
публике, или творить, не
обращая на неё внима�
ние. Стоял ли такой воп�
рос перед вами?

— В этой ситуации долж�
на всё�таки играть роль по�
зиция государства. В совет�
ский период, который сегод�
ня многие литераторы
склонны осуждать, связывая
его, прежде всего, с цензу�
рой и отсутствием свобод (в
т.ч. свободы писать матом),

Неизбывное богатство
форм и смыслов

существовала логичная си�
стема отношений между го�
сударством и литераторами.
Союз писателей СССР был
той структурой, которая эти
отношения поддерживала –
у него было своё издатель�
ство «Советский писатель»,
свой худсовет, рецензенты,
как правило, достаточно вы�
сокого уровня. Если поэти�
ческие произведения, хотя
бы минимально, заслужива�
ли этого, их, как правило, из�
давали. Автор получал гоно�
рар, Союз пропагандировал
новые книги и передавал в
торговую сеть, которая рас�
пространяла их по всей
стране. Таким образом, по�
эты хоть и не богатели, но,
по крайней мере, не бед�
ствовали, как сейчас, и по�
лучали известность. Нечто
подобное должно быть и
сейчас. Но Союз писателей
России давно стал никому не
нужным клубным сообще�
ством и вопросами поддер�
жки авторов не занимается.
По своему опыту могу ска�
зать, что поэт, как правило,
не может быть бизнесме�
ном, для бизнеса нужен дру�
гой, сугубо практический и
жёсткий образ мышления,
далёкий от лирики. Все свои
поэтические книги мне уда�
валось издавать либо за
средства спонсоров, либо за
свой счёт крохотными тира�
жами. Но при этом никогда
не было даже мысли ради
денег опуститься до низко�
пробных сочинений. На этом
бы поэзия для меня просто
закончилась.

— Есть расхожее мне�
ние, что современная по�
эзия потребляется тем же
кругом, которым и произ�
водится. Социологи ис�
следовали востребован�
ность современной по�

эзии у студентов и выяс�
нили, что она минималь�
на. Но никто из известных
мне поэтов не пишет
только для узкой аудито�
рии. Все хотят быть услы�
шаны каким�то количе�
ством людей, а кому�то
важнее — чтобы аудито�
рия была понимающая. А
что нужно вам как поэту?

— Я думаю, что, прежде
всего, стоит некоторым об�
разом разделить этот воп�
рос. Какую поэзию считать
современной? Те стихи, что
написаны в течение после�
дних двух�трех лет? Или уже
в XXI веке? Или даже полве�
ка назад? Это ведь разные
ипостаси творчества. Так что
мне не совсем ясно, что
имели в виду социологи.
Интерес к поэзии стал, не�
сомненно, меньше, и неуди�
вительно. Она почти абсо�
лютно исчезла из телевиде�
ния, которое, скажем прямо,
стало главным законодате�
лем вкусов и интересов.
Молодёжь мало интересует�
ся поэзией, потому что мало
о ней знает. Надо, чтобы
поэты как можно чаще вы�
ходили к публике, читали
свои стихи, стихи поэтов
прошлого, рассказывали о
книгах и о поэзии как тако�
вой. Этого общения с пуб�
ликой не хватает и мне как
поэту. Опять же, приведу
пример из опыта советско�
го прошлого. Тогда в Союзе
писателей существовало
бюро пропаганды литера�
турного творчества. Через
него устраивались поэти�
ческие концерты, выступле�
ния писателей по всей стра�
не, поэтому поэты и соби�
рали стадионы. Сегодня это
исчезло. И не только сугубо
по материальным причинам.
Видимо, в Минкультуры Рос�

сии совершенно не понима�
ют проблемы развития ли�
тературы в стране. А они
гораздо шире и сложнее,
чем жизнь литературных
«мажоров» внутри Садового
кольца и на Рублёвке.

— Есть ли у вас кумиры
среди великих предше�
ственников? Как вы со�
здаете свои произведе�
ния: в некоем споре с
ними, отталкиваясь от их
идей и образов, или про�
должая недосказанную
ими мысль, храня преем�
ственность в искусстве?
Что важнее, по�вашему:
поиск новых смыслов или
сохранение традицион�
ных ценностей?

— Среди поэтов прошло�
го наиболее близок мне И.
Сельвинский, которого я
считаю своим учителем, по�
скольку именно его творче�
ство показало мне, как надо
работать над стихотворным
текстом, как добиваться
единства мысли и музыки
стиха. Но стихи, как прави�
ло, возникают не из мотивов
его произведений и, тем
более, не из подражания.
Стихи возникают из того, что
Н. Гумилёв назвал «толчком
свыше». Таким толчком мо�
жет быть что угодно – смех
за окном, упавшая на ладонь
снежинка, капля росы на
листке дерева, какое�то яр�
кое событие…

Если человеку свой�
ственно поэтическое мыш�
ление, у него может возник�
нуть поэтический образ,
который вырастет в цельное
произведение. Но для это�
го надо немало потрудить�
ся – добиться, чтобы оно
было звучным, музыкаль�
ным, ритмически безупреч�
ным. Иногда на это уходят
часы, а иногда годы. Рус�
ская поэзия удивительно
музыкальна, это неизбыв�
ное богатство форм и смыс�
лов, которых не имеет ни
одна поэзия в мире. Это
богатство надо беречь и
приумножать, а не подра�
жать всякого рода инозем�
ными заимствованиями.

Ольга МИХАЙЛОВА.

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 2 (375) от 21.01.2021 г.

опубликованы:
Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 307

от 29 декабря 2020 г. «Об утверждении Положения о Ми�
нистерстве промышленности и торговли Карачаево�Черкес�
ской Республики»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкес�
ской Республики по тарифам и ценам № 115 от 30 декабря
2020 г. «Об установлении сбытовых надбавок гарантирую�
щего поставщика электрической энергии, поставляющего
электрическую энергию (мощность) на розничном рынке
Карачаево�Черкесской Республики, на 2021 год»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкес�
ской Республики по тарифам и ценам № 118 от 30 декабря
2020 г. «Об установлении сбытовых надбавок гарантирую�
щего поставщика электрической энергии, поставляющего
электрическую энергию (мощность) на розничном рынке
Карачаево�Черкесской Республики, на 2021 год»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкес�
ской Республики по тарифам и ценам № 119 от 30 декабря
2020 г. «Об установлении платы за технологическое присо�
единение энергопринимающих устройств заявителей к элек�
трическим сетям территориальных сетевых организаций Ка�
рачаево�Черкесской Республики на 2021 год»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкес�
ской Республики по тарифам и ценам № 120 от 30 декабря
2020 г. «Об установлении платы за технологическое присо�
единение газоиспользующего оборудования к газораспре�
делительным сетям АО «Газпром газораспределение Чер�
кесск» на территории Карачаево�Черкесской Республики
на 2021 год»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкес�
ской Республики по тарифам и ценам № 121 от 30 декабря
2020 г. «Об установлении стандартизированных тарифных
ставок для определения размера платы за технологическое
присоединение, газоиспользующего оборудования к газо�
распределительным сетям АО «Газпром газораспределе�
ние Черкесск», на территории Карачаево�Черкесской Рес�
публики на 2021 год»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкес�
ской Республики по тарифам и ценам № 122 от 30 декабря
2020 г. «Об утверждении размера специальной надбавки к
тарифам на услуги по транспортировке газа по газорасп�
ределительным сетям АО «Газпром газораспределение Чер�
кесск» для финансирования программы газификации на
2021 год»;

Постановление Избирательной комиссии Карачаево�Чер�
кесской Республики № 121/809�6 от 14 января 2021 года
«Об обеспечении гарантий равенства политических партий,
представленных в Народном Собрании (Парламенте) Кара�
чаево�Черкесской Республики, при освещении их деятель�
ности в 2020 году»;

Информация о предельных (максимальных) индексах из�
менения размера вносимой гражданами платы за комму�
нальные услуги в муниципальных образованиях Карачаево�
Черкесской Республики за декабрь 2020 года.


